

Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
---------------------	----------------------	-----------------

MUJERES ROMPIENDO EL TECHO DE CRISTAL

En el marco del Día Internacional de la Mujer, EL UNIVERSAL presenta los perfiles de 24 mujeres que ocupan o buscan cargos relevantes en la administración pública en la Ciudad de México y el Estado de México. Titulares de gobierno, candidatas a la gubernatura mexiquense, presidentas de institutos electorales y de defensa de los derechos humanos, así como alcaldesas y empresarias, son el mosaico de quienes hoy



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 7
\$ 376374.00
Tam: 2526 cm2

Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
---------------------	----------------------	-----------------

conducen la **vida** pública en el centro del país. **Mujeres** que han roto los techos del cristal para llegar a estos cargos, claves para la **vida** pública de ambas entidades, **quienes reflexionan sobre los retos que tuvieron que enfrentar a nivel personal y profesional**, y que incluso siguen enfrentando. Las entrevistadas también señalan los caminos que faltan por recorrer y los obstáculos por vencer para el avance de la **mujer** en los cargos más altos del país.

Textos: **REDACCIÓN METRÓPOLI**
Ilustración: **MIGUEL GALINDO**

CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Para mí, más que una cuestión personal, es un tema de derechos de las **mujeres**, la posibilidad de acceder a espacios que antes no tenían, pero en efecto, estamos en una situación mejor de la que estábamos antes.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Hay que seguir trabajando para romper la brecha salarial, y en general en la Ciudad de México para seguir apoyando a las **mujeres** en contra de la violencia.

NASHIELI RAMÍREZ
Titular de la Comisión de los
Derechos Humanos en CDMX

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Cuando ingresé a trabajar a lo que era el Comité Administrador del Programa General de Construcción de Escuelas, era un ambiente muy masculinizado, muy difícilmente **mujeres** tenían acceso a puestos de decisión (...) en términos laborales es el más significativo.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Básicamente cumplir con los dos pilares del **derecho** de las **mujeres**. Tenemos que seguir caminando sobre la **igualdad**, y la no **discriminación**, en esa lógica.

MARGARITA SALDAÑA
Alcaldesa de Azcapotzalco

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

En mi **vida política** y profesional no siento haber tenido que romper techos cristal (...). Me invitaban, nunca me regalaron una posición, sabía que de acuerdo con los estatutos del PAN había que competir, a veces gané y a ve-



ces perdí, pero no siento que ser **mujer** haya sido un obstáculo.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Un poco más de impulso de las **mujeres** por competir, por buscar esos espacios, llenarlos, creo que en el ámbito político ahí vamos, y se van cumpliendo las expectativas con las **reformas** legales hechas.

CLARA BRUGADA
Alcaldesa de Iztapalapa

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

No ha sido un techo de cristal, sino varios (...) no he ocupado un espacio por cuota, sino que ha sido gracias a la trayectoria, participación y gracias a mi historia de lucha es que he alcanzado los espacios **públicos**.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Desde mi punto de vista también las **mujeres** que gobernamos debemos hacer un gobierno con perspectiva de **género**, (...) en la práctica son pocos los gobiernos que hacen trabajo a favor de garantizar evitar esta brecha de **desigualdad** que hay.



Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
---------------------	----------------------	-----------------

ERNESTINA GODOY
Fiscal general de la CDMX

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Hacer más humana la justicia, con un rostro más sensible, que efectivamente el mundo de la procuración de justicia a veces se identifica con la dureza.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Seguirnos capacitando a los operadores de la fiscalía, para que podamos tener más posibilidades de responder ante los delitos que se cometen en contra de las mujeres; que internamente, en la fiscalía capitalina también haya cero tolerancia de acosos y abusos en nuestra institución (...).

PATRICIA AVENDAÑO
Presidenta del Instituto Electoral de la CDMX

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Al llegar a un consejo distrital lo primero que escuché fue un "es una mujer", como si fuera algo fuera de lugar. Legalmente te-



nemos igualdad de oportunidades, pero en el ámbito discrecional (...) sigue prevaleciendo la preferencia hacia ellos.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Lo que faltaría es hacer una conciencia general, transformar nuestra cultura general, difundir más información sobre la discriminación y el bloqueo hacia las mujeres (...).

LIA LIMÓN
Alcaldesa de Álvaro Obregón

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Tengo la mitad de mujeres en los cargos (de la alcaldía) y ahí es donde he roto muchos techos de cristal, (...) donde nunca había habido mujeres en esos puestos.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Hace falta que en este país realmente tengamos política de género en todos los cargos, ya que hemos peleado tanto por la paridad, pues que se vea reflejada en resultados benéficos para las mujeres, de nada sirve si cuando llegamos gobernamos como hombres, y puedo decirte que eso somos aliados de las mujeres.

SANDRA CUEVAS
Alcaldesa de Cuauhtémoc

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Hoy por hoy las mujeres debemos cultivar la cultura de la igualdad sustantiva y la justicia para que todas y todos tengamos las mismas oportunidades, erradicando así los estereotipos de género y haciendo que prevalezca el talento, la destreza, la pasión, el conocimiento y los resultados.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Es atender las demandas sociales de manera eficaz, estar ahí para la gente cuando nos necesitan. Gobernar como mujer implica enfrentarnos a un contexto social complejo.

ALFA GONZÁLEZ
Alcaldesa de Tlalpan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

No hay nadie detrás de mí diciéndome cómo hacer mi trabajo, ni soy el títere de nadie. En coordinación con mi gabinete se trabajan estrategias y diversas acciones, pero quien toma las decisiones soy yo; demostrando que ninguna mujer necesita de un hombre que "la guíe" o le dé línea. Ese es el principal techo de cristal que hemos roto.



● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Uno de los mayores problemas es la presión social para elegir entre nuestra vida personal y la política, o los distintos ámbitos.

BERENICE HERNÁNDEZ
Alcaldesa de Tláhuac

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

En mi caso el ser joven y desarrollarme en un ambiente donde los hombres mayores llevaban la batuta, ese ha sido el techo de cristal que he roto.



Hoy demuestro con hechos que las mujeres sí podemos dirigir y armonizar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Afortunadamente me desarrollé en un partido y en un concepto de gobierno donde la inclusión y la igualdad son una realidad. La Cuarta Transformación nos ha dado mucho margen y posibilidades de desarrollo a las mujeres.

Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
---------------------	----------------------	-----------------

EVELYN PARRA
Alcaldesa de V. Carranza

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Durante más de 20 años de carrera política, creo que la barrera más difícil que he roto es el prejuicio del género femenino. A pesar de que en el país somos más

mujeres que hombres, aún vivimos en una sociedad con conductas misóginas, que poco a poco estamos desplazando.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Uno de los rezagos que enfrentamos en este mundo es la falta de respeto y oportunidades al género femenino, pero debemos empezar por nosotras mismas para quitarnos ese estigma.

JUDITH VANEGAS
Alcaldesa Milpa Alta

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Sin duda fue llegar a ser alcaldesa de mi amada comunidad Milpa Alta. Para mí, romper este techo es parte de una constante lucha para seguir rompiendo paradig-

mas, y donde a veces de manera muy visible y otras casi imperceptible, enfrentamos violencia política, discriminación laboral e incluso segregación ocupacional.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Capacitación, concientización y, sobre todo, apoyo a las mujeres víctimas de violencia, cambiar no es de un día a otro, es un proceso y estamos en el camino.

LAURA GONZÁLEZ
Presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Ha sido el de entrar al mundo laboral como mujer joven sin experiencia a dirigir una empresa.

No es un techo de cristal impuesto por otros, sino a veces son techos de cristal impuestos por una misma.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

No me ha tocado a mí un bloqueo en ese sentido, lo que hace falta es que las propias mujeres se decidan a participar, sabedoras de que hay que sacrificar tiempo de los demás roles.

DELFINA GÓMEZ
Precandidata de Morena al gobierno del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**

Haber sido la primera mujer electa como alcaldesa de Texcoco, porque significó hacer política con mi estilo, con mi identidad y con mi forma de ser, como mujer.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

En algunos espacios, sectores, hay que trabajar en cambiar ese chip de la política autoritaria masculina como el único camino de hacer política. Es una visión que debemos dejar en el pasado y que muchas mujeres en México y en el mundo hemos derrotado probando que sí se pueden hacer las cosas de manera distinta.

AMALIA PULIDO
Presidenta del Instituto Electoral del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha**

Continúa en siguiente hoja

tocado romper?

Romper el techo de cristal no sólo se trata de llegar a los puestos de liderazgo de una institución pública, sino de trabajar todos



los días para demostrar lo que vales, la independencia de tu juicio y el valor de tu carácter. En mi caso he sido señalada por muchos factores que no tienen nada que ver con mi capacidad.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

(...) Sin duda el tema de la violencia política en razón de género aún es un fenómeno que se presenta de manera sistemática (...) sigue siendo un reto.

ARLA FIESCO
Alcaldesa de Cuautitlán Izcalli

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**

Más que un techo creo que como mujer y política he roto muchas barreras e ideologías que



no nos permiten avanzar, el no darme por vencida y seguir luchando por conseguir una meta, por lograr un proyecto, por demostrarle a cada mujer que antes de cualquier cosa debemos creer en nosotras mismas.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

En Izcalli hoy ejercemos el principio de paridad de género, lo cual nos permite una igualdad sustantiva; sin embargo, es un avance que anhelamos para los 125 municipios, para un país entero.

LETICIA VICTORIA TAVIRA
Presidenta del Tribunal Electoral del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Puedo señalar que todos los días

Fecha	08.03.2023	Sección	Metrópoli	Página	12-13
-------	------------	---------	-----------	--------	-------



rompo uno que no está relacionado con el desarrollo profesional, con ser la primera

mujer en ocupar un cargo relevante, y me refiero al de poder compaginar mi función jurisdiccional con mi vida familiar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Las leyes, en su mayoría, ya cambiaron y apuestan por la igualdad; sin embargo, es momento de luchar por cambiar lo intangible e impalpable, emanciparnos de una vez por todas de la opresión social.

ROMINA CONTRERAS
Alcaldesa de Huixquilucan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Haber asumido la presidencia municipal de Huixquilucan, ya



que ninguna otra mujer había ocupado este cargo y, hay que decirlo, a las mujeres se nos exige más que

a los hombres.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Sororidad entre nosotras. Mi gabinete cuenta con paridad de género; sin embargo, en muchos otros lugares, la participación de las mujeres en la vida pública continúa siendo menor a la de los hombres y mucho tiene que ver en que entre nosotras no nos apoyamos e impulsamos.

SANDRA LUZ FALCÓN
Alcaldesa de Texcoco

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**

En lo particular he demostrado que se puede llegar a lo más alto dentro de un cargo político,



es cierto que como mujeres nos encontramos expuestas a todo tipo de envidias, pero

también he demostrado inteligentemente cómo se puede afrontar, trabajando y proponiendo nuevos proyectos para el bien común.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Falta legislar por hacer valer la equidad y respeto a los derechos de la mujer, lo que debe ir de la mano de la educación para las futuras generaciones.

MARIELA GUTIÉRREZ
Alcaldesa de Tecamac

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Más que un techo de cristal, fue una situación muy difícil que



además fue parteaguas al tener una segunda oportunidad de vida: un accidente de tránsito en el

que también mi bebé estuvo en riesgo de morir, porque estaba embarazada (...). Aquí cambió mi visión sobre la vida: mujer, madre, empresaria, teniendo muchas ganas de vivir y cambiar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

La administración de Tecamac es paritaria, 505 mujeres y hombres (...) donde nos estamos quedando fuera es en el gobierno del Estado.

ALEJANDRA DEL MORAL
Precandidata del PRI al gobierno del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Uno de los primeros fue cuando



fui presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli. No sólo era una mujer en un mundo

de hombres, sino que era muy joven, tenía 25 años y debía demostrar que más que una limitante, mi edad y mi género eran una oportunidad para hacer las cosas de manera distinta.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Necesitamos dos cosas que considero muy importantes para que el avance de las mujeres sea real y efectivo: conciencia de género y sororidad.

MYRNA GARCÍA MORÓN
Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

En mi caso fui la primera mujer presidenta del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México. Luego de un tiempo, re-



nuncié para buscar la presidencia de la de Derechos Humanos del Estado de México y ser la segunda mujer a cargo a lo largo de tres décadas (...).

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Hacer plena eficacia de los derechos humanos, para romper paradigmas, estereotipos y compensar las asimetrías. Debemos apropiarnos de nuestros derechos.

ANGÉLICA MOYA
Alcaldesa de Naucalpan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**

Afortunadamente no ha habido algo que me detenga, he podido crecer paulatinamente en mi



ámbito profesional. Sin embargo, la desigualdad de género en México es un

tema por el que tenemos que seguir trabajando, especialmente en cuestión de violencia y discriminación.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Aunque las leyes están cambiando para promover la participación de las mujeres, necesitamos luchar para que realmente sean tangibles en la vida cotidiana. Necesitamos cerrar las brechas relativas a las oportunidades.

NANCY GÓMEZ
Alcaldesa de Chicoloapan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**

Indudablemente tener una posición de liderazgo en un ambiente



preponderado por hombres; y más allá de un pensamiento con tinte femi-

nista, hablo sobre la realidad que aún persiste en la sociedad respecto al machismo sostenido por los varones, aún presente en algunas mujeres.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**

Sororidad y menos exigencia, para atrevernos a tomar los cargos sin titubeos y dejar a un lado la competencia con el género opuesto para aprovechar las luchas ganadas y abrir nuevas posibilidades.

8

ALCALDESAS
de diferentes partidos
hay en la Ciudad de México.

Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
---------------------	----------------------	-----------------

1

FISCAL
encargada de la **seguridad**
y justicia tiene la capital del
país.

1

MUJER
ocupa la Jefatura de
Gobierno de la CDMX por
primera vez.

—

1

ÓRGANO
electoral en la Ciudad de
México es presidido por
una **mujer**.

2

PRECANDIDATAS
contenderán por la
gubernatura del Estado
de México.

—

2

ÓRGANOS
electorales son presididos
por **mujeres** en el Estado
de México.

2

MUJERES
presiden órganos de los
Derechos Humanos en la
Ciudad y el Edomex.

47

MUJERES
son presidentas
municipales en el Estado
de México.

4.7

MILLONES
de **mujeres** habitan en la
capital del país, según
datos del Inegi.

8.7

MILLONES
de mexiquenses son
mujeres, según el último
censo del Inegi (2020).

9

SECRETARÍAS
del gabinete legal del
gobierno de la CDMX son
encabezadas por **mujeres**.

6

MUJERES
están al frente de las
secretarías en el gabinete
legal del Edomex.

Fecha 08.03.2023	Sección Metrópoli	Página 12-13
----------------------------	-----------------------------	------------------------

